論國軍「武德」精神及其在歷次災害中 的踐履與發揚

作者/趙仁方老師、吳聰麟少校

提 要

- 一、從武德思想的形成與發展,顯然與古典儒家思想有明顯關係。尤其孔子「仁」與「德」的哲學思維更是「武德」思想的根源。武德的內涵為「智、信、仁、勇、嚴」五項,「智」指智慧,「信」指誠信,「仁」指仁愛,「勇」指勇敢,「嚴」指嚴肅。武德的修為是國軍精神戰力的來源。
- 二、歷次災害中,國軍一直都能秉持「人飢己飢、人溺己溺」的武德精神,解 民之苦。從八七水災、921 大地震及莫拉克風災國軍投入救災工作的案例分 析來看,「戰時衛國、平時保家」正是國軍武德精神的具體表現。
- 三、二十一世紀軍事事務革新的任務即在國軍人才的精進,國軍人才的精進取 決於精神素養層次的「氣」,與知識技術層次的「藝」,二者須相互配合, 方能精進國軍人才。國軍的「武德」修養,即是培養精神素養層次的「氣」, 從「智、信、仁、勇、嚴」五個方面做起,並發揮在「戰時」的「防衛固 守、有效嚇阻」的戰略構想,與「平時」的「預防戰爭、國土防衛、應變 制變、防範衝突、區域穩定」的戰略目標發展。

關鍵詞:精神戰力、儒家、仁、人文思想、非傳統的安全威脅

前 言

軍隊之所以有戰力,之所以能贏得百姓的敬重,根本關鍵因素全仰賴軍人對於武德修為的體認與傳承發揚。尤其在社會多元發展的今天,少數軍中同袍由於受到社會不良風氣的影響,致使道德觀念日漸式微,因而導致行為偏差,軍人的核心價值便受到衝擊,嚴重影響國軍戰力與軍民關係。因此,重振國軍武德價值,已是刻不容緩的課題。

未來的戰爭,不單是軍事的對抗,更是政治、經濟、資訊科技的對決。而 國家安全的威脅,也不只是敵國軍事武力威脅,還包括政治、經濟、社會心理 及天然災害等因素¹。尤其面對新形態天然災害的威脅,國軍如何發揮武德精神,

^{1 2009}年12月份精神教育宣教主題指導要旨(國防部總政治作戰局文教處,2009年2月2日)

對國軍的訓練、使命、任務來說都至關重要。因此,本文將首先闡述「武德」 內涵與價值,從武德的思想淵源談起,說明儒家思想與武德精神的關係,以說 明武德在國軍精神戰力培養上的重要性。再者,以台灣歷來三大天然災害—八 七水災、921 大地震和莫拉克風災為例,說明國軍武德在平時愛民的具體表現與 實踐,以期落實武德精神在國軍實際的作為上。

武德的意涵

一、歷史思想淵源

武德思想,最早見於《左傳·宣公十二年》,楚莊王曰:「止戈為武……夫武,禁暴、戢兵、保大、定功、安民、和眾、豐財者也²。」從字義上來說,「武」的目的在避免戰禍,因此,禁止強暴、消弭戰爭、保持強大、鞏固功業、安定百姓、調和大眾、豐富財物為「武」的目標。亦即「武」字即蘊含有「德」的思想。在春秋戰國時期,禮壞樂崩、戰亂頻仍的動盪時代,武德思想的形成與發展,顯然與古典儒家思想有著明顯關係。

從孔子的思想來看,避免國家陷入戰亂,維護社稷,為一國所重之事,因此,孔子認為所需審慎對待的三件事中,「戰爭」為其中重要的項目之一³,主要原因乃在於戰爭決定一國之與衰與個人之生存,豈能不慎,就如同孫子所說:「兵者,國之大事,死生之地,存亡之道,不可不察也⁴。」再從孔子對管仲的評論來看,孔子給予管仲「如其仁,如其仁」的高評價,主要是因為管仲「九合諸侯,不以兵車」(論語・憲問),用非戰手段,達到國與國間的和平,為「武」的最高理想。然而,當戰爭不可免時,如何為戰準備?孔子告訴我們:「善人教民七年,亦可以及戎矣」(論語・子路),以善人德化百姓七年,應該可以讓他們拿起武器來保家衛國。但倘若讓沒有受過教育和訓練的百姓去作戰,就等於是遺棄百姓⁵,可見「教」之重要性。而孔子的教育思想中,「德」為其重要的部分,因此在其弟子之四科十哲中,德行科列名為首⁶(論語・先進)。從以上的說明,顯然可見在武德思想的發展過程中,其背後隱含著孔子「仁」與「德」的哲學思維。而這種「仁」與「德」的表現,即克勞塞維茲所謂的「戰略的精神要素」,他認為:「精神的諸力(或簡稱精神力)足以影響軍事行動的全體……精神力可以分為如次的三種因素……一、將帥的才能;二、軍隊的武德;三、

² 楊伯峻編著,《春秋左傳注 (上)》(台北:復文圖書,1991 年,頁 744-746)。

³ 子之所慎:齊、戰、疾(論語·述而)。齊,其意為「齋」。其意指孔子謹慎的三件事:信仰(天)、戰爭與個人生命。

⁴ 許敬任,《孫子探微》(台北:淡江大學軍訓室,1999年,頁41)。

⁵ 子曰:「以不教民戰,是謂棄之。」(論語·子路)。

⁶ 德行:顏淵、閔子騫、冉伯牛、仲弓。言語:宰我、子貢。政事:冉有、季路。文學:子游、子夏(論語· 先進)。

軍中的國民精神⁷。」因此,「武德」的修養是培養軍人精神戰力頭等重要的事, 是不容忽視的課題。

對革命軍人來說,「武德」是以「仁」為中心。中國數千年以來,以道德相承的中心,如果沒有「仁」,一切道德與精神就無法連貫起來⁸。軍人成功的基本條件,一定要先修練武德,有了高尚的武德基礎,才能夠有資格成為軍事家,才能有希望打勝仗⁹。曾國藩在其治兵語錄中云:「帶兵之道,用恩莫如用仁,用威莫如用禮。仁者,所謂欲立立人,欲達達人是也。……禮者,所謂無眾寡無大小無感慢,泰而不驕也¹⁰。」其借用孔子思想中「己欲立而立人,己欲達而達人」(論語·雍也)的仁者概念,以及「君子泰而不驕」(論語·子路)的禮者概念,闡述帶兵之道,可見中國武德的發展,是自孔子以來「仁」的思想,一脈相承,精益求精,是革命軍人的精神所在。

二、武德的人文思想與精神

既然「武德」是以「仁」為中心,那麼,「武德」如何具體實現「仁」的思想?回答這個問題,須先了解什麼是「仁」?從字義來看,「仁」,從人二¹¹,換句話說,即為「人與人之間適當關係之實現」¹²,由內而發,展現人文精神。「仁」以人出發,開展擴充以涵蓋人生的全貌,因此「仁」的內涵可分為三個層次:人之性、人之道、人之成¹³。人之性指涉「人性向善」、人之道指涉「擇善固執」、人之成指涉「天人合德」¹⁴。「仁」的思想具體說明了孔子的人文主義精神。例如論語裡有一段故事:馬廄失火了,孔子從朝廷回來,說:「有人受傷嗎?」沒有問到馬¹⁵,雖然馬在當時是財富與武力的象徵,但人的價值始終高於財貨,這充分顯示孔子的人性關懷。

從「仁」出發的「武德」,不可失其人文精神。如孟子云:「爭地以戰,殺人盈野;爭城以戰,殺人盈城:此所謂率土地而食人肉,罪不容於死。」(孟子・離婁上),戰爭往往造成許多人生的悲劇,越大的戰爭將帶來越大的災難,因此從「仁」的角度出發,「武德」的精神不可忽視民胞物與的情懷。孫子兵法云:

10 普穎華編著,《曾國藩兵法》(台北:昭文社出版,1996 年),頁 199。

⁷ 成田賴武著,李浴日譯,《克勞塞維茲戰爭論網要》(台北:黎明文化,1986年),頁 54-55。

^{*}轉引自吳秋慶,〈武德領導概念性內涵之實徵性質化研究—以陸軍基層連漲為例〉《復興崗學報》(台北),第八十六期,2006年,國防大學政治作戰學院,頁60。

⁹ 同上註,頁60。

¹¹ 許慎撰,段玉裁注,《說文解字注》。

¹² 傅佩榮,〈解析孔子的人性觀點〉《哲學與文化》(台北),第二十五卷第二期,哲學與文化雜誌 社,1998年,頁106~121。

¹³ 傅佩榮,〈重新詮釋孔子的「仁」〉《哲學雜誌》(台北),第六期,業強出版社,1993 年,頁 68~81。

 $^{^{14}}$ 仁性向善、擇善固執、天人合德的討論請參考:傅佩榮,《儒家哲學新論》(台北:業強出版社,1993 年), 頁 $75\sim164$ 。

¹⁵ 廄焚。子退朝,曰:「傷人乎?」不問馬 (論語·鄉黨)。

「將者,智、信、仁、勇、嚴也。」(孫子兵法·始計)則再次說明,軍人與莽 夫的差別,在於是否修養「武德」。

那麼,何謂「智、信、仁、勇、嚴」?其義指:智者,智慧,為將必須具 有應形無窮的智謀,運籌維幄,決勝負於千里之外;信者,誠信,言而有信, 令出如山,信賞必罰,財政公開。仁者,仁愛,唯仁者方可號召四方,而具體 表現在愛士卒、愛人民。勇者,勇敢,勇氣與果敢之氣的表現,堅定意志,冷 靜思考,沉著應戰,克敵制勝。嚴者,嚴肅,態度嚴正,紀律嚴明,兼具嚴以 律已與嚴以肅眾之意16。這五個要項,亦有稱為五才或五德17。先總統 蔣公對 「武徳」做了進一步的闡述,認為:「武徳」是一個密不可分的整體運作;所謂 「智者不惑、信者不貳、仁者不憂、勇者不懼、嚴者不私」,唯有不惑才能明理、 不貳才能堅貞、不憂才能樂觀、不懼才能犧牲、不私才能公正。革命軍人就是 必須具備不惑、不懼、不貳、不憂、不私的道德和精神,才能頂天立地,負起 捍衛國家,保護人民的重責大任。武德的重要性:道德是一個人的行為標準, 也是人類社會的生活規範,一個人立身處世要講求道德,社會生存發展不能沒 有道德作基礎。軍人要完成保國衛民的責任,就更需要發揮軍人道德的力量, 方能克敵制勝,而不為敵人所乘。軍人的道德精神就是武德「智、信、仁、勇、 嚴」18。因此,要造就一位軍事人才,除了軍事知識與技術的培養外,更應培養 「武徳」精神,方能擔負起保家衛民的責任。此外,吳子兵法中也特別提醒「將 者」應所慎的五點:「理、備、果、戎、約19」,這是將者「智」的素養。又云: 「然其威、德、仁、勇,必足以率下安眾20。」(吳子兵法・論將)顯示一個將 者,除了「智」以外,仍須具備威嚴、品德、人愛、勇敢等素養,方能統帥全 軍,成為文武兼備的軍事人才。是故,革命軍人平時仁民愛物,戰時保家衛國, 均須仰賴武德的培養,如此才能成就軍人的精神戰力。

三、武德對軍隊的重要性

從前述武德的意義可以知道,軍人素養除了軍事之能的訓練外,「智、信、仁、勇、嚴」的武德素養,對一位軍人來說至關重要。西方兵聖克勞塞維茲在

¹⁶ 智、信、仁、勇、嚴的意義綜合參考率浴日、《孫子兵法研究》(台北:黎明文化事業,2000年,頁13)與許敬任、《孫子探微》(台北:淡江大學軍訓室,1999年),頁54~55的看法。

¹⁷ 李浴日,《孫子兵法研究》(台北:黎明文化事業,2000年),頁13。

¹⁸ 吳秋慶,〈武德領導概念性內涵之實徵性質化研究—以陸軍基層連漲為例〉《復興崗學報》(台北),第八十六期,復興崗出版社,2006年,頁60。

¹⁹ 將之所慎者五:一曰理,二曰備,三曰果,四曰戎,五曰約。理者,治眾如治寡;備者,出門如見敵;果者,臨敵不懷生;戎者,雖克如始戰;約者,法令省而不煩(吳子兵法·論將)。此將之五慎所表明的即是將所需的「智」的表現。引自吳起著,姜亦青校訂,《吳子兵法》(台北:東門出版社,1991年,頁134~137)。

[🛍] 吳起著,姜亦青校訂,《吳子兵法》(台北:東門出版社,1991 年),頁 143。

其「戰爭論」一書中認為:「指揮官的才智、軍人的武德及民族的感情,是軍隊主要精神力量的來源,而軍人武德的項目就是愛國、勇敢、果決、信心、堅忍及紀律。」;麥克阿瑟將軍對於軍人武德也有類似看法,他強調軍人應有不怕死的勇氣,而振奮士氣的要訣,即在激勵其愛國心、責任心、榮譽心,並喚起敵愾心²¹。因此,武德是軍隊作戰致勝的必要條件,是無庸置疑之事。然而在承平之時,軍人依舊需要發揮武德的精神,德澤百姓,仁民愛物。曾國藩在其治兵語錄中云:「愛民為治兵第一要義²²。」過去北伐時期,物力維艱,先總統 蔣公依然發揮愛民的黃埔精神,提出「仁民愛物是軍人的要道」的概念,他說:『古人說:「親親而仁民,仁民而愛物」。仁民就是愛百姓,愛物就是愛物資²³。』現今,社會安康,人人豐衣足食,武德、仁民愛物的精神則必須進一步昇華,為同胞消災解難,分擔憂苦。

對於軍人而言,無論是平時與戰時,軍人均應發揮武德的思想與精神。「戰時」秉持「防衛固守、有效嚇阻」的戰略構想;「平時」則依預防戰爭、國土防衛、應變制變、防範衝突、區域穩定的戰略目標發展,尤其是平時的戰略思考,以充分昇華軍人的武德精神。國軍基於保障國土安全與人民福祉的職責,不僅必須面對來自於外部的軍事威脅,亦應擔負重大天然災害防救的使命。馬英九總統已公開宣示將災害防救列為國軍中心任務之一,使國軍能因應「傳統及非傳統性的安全威脅」與「平時天然或人為的複合式災害」發生時國土防衛及災害防救的需要²⁴。

依據美國企業研究所報告指出:「台灣軍方也要面對許多非傳統的安全威脅。天然災害、傳染病和恐怖主義都對台灣安全造成威脅。以天然災害來說,台灣是地球上最危險的地方之一。世界銀行2005年的報告就指出台灣被地震、熱帶氣旋和土石流所苦。根據這份報告,台灣有 97% 的土地 (約佔 96.6% 的人口,96.5% 的GDP) 有多種災害侵襲。大規模傳染病也是台灣的一大威脅。」大規模傳染病也是台灣的一大威脅。中華民國位於全球航運的樞紐地位,爆發疾病的風險很高,這些災害都需要政府快速反應,立即採取行動阻止情況惡化,這和戰爭時期所需要的預警能力和反應能力沒有什麼不同25。因此,「救災視同作戰」絕對不是口號,而是武德素養的具體表現。具體作為來說,則必須投入

²¹ 轉引自國防部 2010 年 4 月份文宣指示〈砥礪武德修養 塑建軍人核心價值〉(台北),2010 年 3 月 30 日,頁 2。

²² 普穎華編著,《曾國藩兵法》(台北:昭文社出版,1996年),頁 199。

²³ 湯承業,《先總統 蔣公的父道與師道》(台北:國立編譯館,1980年),頁 564。

 $^{^{24}}$ 國防部「國防報告書」編纂委員會,《中華民國 98 年國防報告書》(台北:國防部,2009 年 10 月,頁 73。

^{25 〈}美國企業研究所 2049 預測中心研究報告—嚇阻、防守、退敵與合作—台灣應有的國防戰略〉,《新社會政策 8.9 月號》(台北),第五期,台灣新社會智庫協會,2009 年 8 月 15 日,頁 50-51。

的部隊訓練,其結果,既可以救人民於水火,增進人民信賴,提升軍人形象,並可在救災工作中,收訓練成效之評量與參考,有助於提升部隊的能量,更是全民百姓所樂見期待之事。

國軍在歷次災害中「武德」的具體實踐

關懷百姓,發揮民胞物與的精神,是國軍武德的具體表現。先總統 蔣公在 1927 年曾明白指出:「我們要解救全國人民痛苦,我們自己還是一個人民,家 裡的父母妻子也還是一個人民,所以不僅解救全國同胞,實在是為我們父母妻子,更可以說為我們自己²⁶。」推己及人,對待百姓視同己親,就是發揚軍人武 德精神的最好說明。軍人戰時保家衛國,平時仁民愛物,國軍在不影響戰備情形下,平時也展開愛民護民的工作。如實施多年的國軍助割措施,長久來為農村解決了勞力不足問題,造福了廣大的農民。在過去農業時期,國軍甚至投入一百萬工次的軍力,解決農村勞動力不足的問題。然而即便是國軍對農民有極大的幫助,但仍需做到「不擾民」的基本武德精神,就如時職行政院院長的蔣經國先生對國軍的指示:「國軍幫助割稻時,就應全心全力的幫助割稻,在農忙時期,也不要作康樂、宣傳等其他活動,以免打擾農民²⁷。」

除了上述助割的愛民表現外,救災工作的投入可說是發揮「軍愛民」武德精神的具體實踐。以下茲就 1959 年的八七水災、1999 年的 921 大地震以及 2009 年的莫拉克風災,說明國軍在救災工作上的武德表現。

一、八七水災國軍武德的具體表現與實踐

1959年8月7日在日本南方海面的艾倫颱風,因藤原效應作用,把東沙島附近的熱帶低壓引進台灣,形成強大的西南氣流,並引起豪雨,導致於8月7日至9日連續三日台灣中南部的降雨量高達800至1,200公厘,特別是8月7日當天的降雨量已高達500至1,000公厘,接近其平均全年降雨量。由於地面積水難以消退,再加上山洪爆發,導致河川水位高漲決堤,造成空前的大水災,受災範圍包括台灣所有的農業區域。八七水災災區範圍廣及13個縣市,其中以苗栗縣、台中縣、南投縣、彰化縣、雲林縣、嘉義縣及台中市受災最為嚴重;實際受災面積達1,365平方公里,受災居民達30餘萬人,死亡人數達668人,失蹤者近千人,受傷者數千餘人,房屋全毀者23,215户,半毀者18,754户,災區的交通通訊幾乎全部中斷,受損的農田13餘萬公頃,總損失估計在新台幣37億元,佔前一年國民所得總值約12%28。

²⁶ 湯承業,《先總統 蔣公的父道與師道》(台北:國立編譯館,1980年),頁 560-561。

^{27〈}國軍發動百萬工次協助各地農民收割〉《聯合報》(台北),1973年5月4日,第2版。

²⁸ 維基百科, http://zh.wikipedia.org/zh/%E5%85%AB%E4%B8%83%E6%B0%B4%E7%81%BD),2010 年 6 月 2 日。

八七水災發生後,國軍在第一時間即投入大批軍力進行救災工作,光是台中預訓司令部及調派多達 4000 軍力²⁹,務使在最短時間讓災害的影響減到最低。陸海空三軍在八月八日至十一日間,總計搶救災民二萬七千八百多人,搶修公路四百多里,橋樑十多座,出動各種車輛一百五十多輛,出動各型飛機一百九十多架次,空投及運輸物資十一萬六千七百多公斤。這麼一連串數字,其直接間接的貢獻,已經十分可觀,而在形成這一連串數字過程中所表現出來的見義勇為犧牲精神,生死與共的軍民之愛,自更非任何大的數字所可表示³⁰。民間媒體更做出「由此充分再度證明,我們的國民革命軍,秉承其黃埔精神,歷史傳統,的確是與人民相結合的武力,的確是一切以人民的利益為利益。他們不但在北伐、抗戰與戡亂諸歷史階段,恪盡了他們保衛國家的天職,而且在人民逢到重大災難的時候,發揮了他們軍愛民的基本精神……這次八七水災,搶救和重建的艱巨,固然給我們帶來了一大嚴重課題。但即就水災期間三軍愛民運動這一件事實說,無疑已給我們帶來了一個最足令人欣奮安慰的表徵³¹。」的評論,無疑是對國軍武德實踐的肯定。

從軍事技能訓練的角度來看,如此龐大的救災工作,是軍事訓練成效最佳的檢驗方式。孫子兵法云:「其用戰也,貴勝,久則鈍兵挫銳。」(孫子兵法·作戰)為戰,是以速勝為原則,倘若拖延時日,則兵器鈍敝,官兵的銳氣挫折,漸次喪失了戰鬥力³²。爭取時效,掌握契機,關乎戰爭之勝敗。所謂養兵千日用在一時,平時訓練要求「迅速、確實」,如何檢驗?救災無疑是最好的途徑。以八七水災來說,短時間即有此龐大的救災成果,一方面顯示國軍平時訓練的成效,在方面,發揮武德「愛民」精神,足為軍民合作的最佳表率。

二、921 大地震國軍武德的具體表現與實踐

1999年9月21日凌晨,轟然巨響劃破天際,因大茅埔一雙冬斷層錯動,連帶引發車籠埔斷層再次活動,造成台灣中部發生芮氏規模達 7.3 級的大地震,全島均感受到嚴重搖晃,共持續 102 秒。根據台灣行政院主計處公佈死亡(含失蹤)人數為 2378人,死亡人數最多為台中縣 1138人,次多為南投縣 928人,有 40845 棟房屋全倒、41373 棟半倒(包含多處各級學校校舍),財務損失達 2,920 億元³³。

32 李浴日,《孫子兵法研究》(台北:黎明文化事業,2000年),頁36。

^{29〈}三軍官兵 協助救災 北部中部調派部隊 搶修鐵路公路交通〉《聯合報》(台北),1959年8月12日,第3版。

^{30 〈}人民的武力 三軍救災的深長啟發〉《聯合報》(台北),1959年8月20日,第2版。

引 同上註。

³³ 維基百科, http://zh.wikipedia.org/zh/921%E5%A4%A7%E5%9C%B0%E9%9C%87) ,2010 年 6 月 2 日。

921 大地震當天,國軍立即投入近三千名官兵進行救災工作34,不到一個星 期的時間,由時職陸軍總司令的陳鎮湘上將率領上萬名國軍進駐災區救災,出 動包括陸軍步兵、通訊、航空、化學、工兵、憲兵等兵種兵力,部隊番號多達 25 個,是國軍遷台以來,首次大規模的軍事指揮行動,陸軍總部向災區前線移 動,是兩岸軍事對峙時期,也不曾有過的重要軍事作為35。蓋洛普災後民意調查 報告顯示,高達九成二的民眾滿意國軍救災工作的協助和表現。調查結果並發 現不分性別、年齡、黨籍、省籍和地域,全國民眾對於軍方救災工作表現一致 肯定,有四成七強的民眾非常滿意國軍表現,四成四強的民眾滿意,只有不到 百分之三的民眾不滿意,百分之五民眾不知道³⁶。時職總統的李登輝先生,更對 國軍救災所獲得的成果,以「就像打了一場勝仗」來說明37。救災期間,國軍全 力以赴,義無反顧,雖淚水與汗水齊流,但為搶救埋在瓦礫堆下的災民,再辛 苦也值得,也產生許多可歌可泣的感人故事。陸軍忠誠報刊載一篇十軍團 74 通 訊兵群政戰處中校處長馬炳仁的救災日記,將許多感人的國軍救災英雄故事公 諸於世,讓外界首度瞭解,國軍在 921 大地震後迅速由各地推進到災區投入救 災,身處災區的部隊,與災民一樣飽受驚嚇,在對外斷絕聯絡下,20分鐘內部 隊便展開救援任務³⁸。

「仁」為武德的中心思想,孟子說:「禹思天下有溺者,由己溺之也;稷思天下有飢者,由己飢之也;是以如是其急也。」(孟子·離婁下)聖賢禹,急民之苦,表現愛民的仁德。孟子又說:「愛人者,人恒愛之;敬人,人恒敬之。有人於此,其待我以橫逆則君子必自反也:我必不仁也,必無禮也;此物奚宜至哉。」(孟子·離婁下)國軍要受到全國人民的愛戴,需慎思對民眾的「仁」與「禮」,與民爭利,則民厭棄之;體民之苦,則民敬愛之。當 921 大地震發生時,深陷災區國軍弟兄,不因身處災區而僅思己之安危,而是推己及人,不待命令,迅速投入救災,並獲得高達九成二的民眾肯定國軍救災表現,充分顯示國軍發揮武德精神的力量。

三、莫拉克風災國軍武德的具體表現與實踐

去 (2009) 年 8 月 6 日至 8 月 10 日間發生於台灣中南部及東南部的一起嚴重水災,起因為颱風莫拉克侵襲台灣,夾帶強勢的雨量,台灣中南部五日內降下超過 1000 公釐雨量之地多達 81 處,屏東尾寮山 1403.0mm,創台灣所有氣

 $^{^{34}}$ 〈李連蕭趕赴中投 近 3 千國軍救災〉《聯合晚報》(台北),1999 年 9 月 21 日,第 12 版。

³⁵〈前進災區 陸總率上萬兵力南移〉《聯合晚報》(台北),1999年9月27日,第2版。

³⁶〈國軍救災 逾九成民眾滿意〉《聯合報》(台北),1999年10月2日,第7版。

^{37〈}李總統:國軍救災像打場勝仗〉《聯合晚報》(台北),1999年9月30日,第7版。

³⁸ 〈中校救災日記:1 夜抬進 16 具屍體 〉 《聯合晚報》 (台北), 1999 年 10 月 9 日, 第 2 版。

象站中單日最大雨量紀錄。是台灣自 1959 年八七水災以來最嚴重的水患,引發台灣多處水患、坍崩與土石流。根據統計,此次水災共造成 677 人死亡、22 人失蹤,財物損失難以估計,光是農業損失就高達 158 億餘元³⁹。

如同過去的救災工作,莫拉克風災陸軍八軍團在第一時間即進入災區救災 40。其後陸續投入三、四萬人次兵力進行救災 41,總計救災過程投入兵力超過 50 萬人次 42,連海軍健兒也不遑多讓,發揮海上運補的專長,協助災區物資的補給 43。然而,雖然國軍投入大量人力與物資在災害的搶救,但換來的卻是責難多於鼓勵,究其原因,即是過去未將「救災訓練」列為重點訓練項目 44。有鑒於此, 98 年國防報告書中就正式將「強化災害防救」納入國軍任務,內容提到:「國軍基於保障國土安全與人民福祉的職責,不僅必須面對來自於外部的軍事威脅,亦應擔負重大天然災害防救的使命。」

現代戰爭已經不再是單純的軍事武力戰,而是必須綜合運用國家政治、經濟、軍事、心理、科技等各方面力量的總體戰。軍民需強化「平時支援救災,戰時支援軍事作戰」之理念,同舟共濟,共同建構國土安全網⁴⁵。武德素養是「心」的修養,須與技能的訓練配合,方能發揮最大的戰力。莫拉克風災救災案例,讓我們重新省思人民對國軍的期待與企盼,將救災技能訓練納入國軍訓練科目中,以戰時衛國,平時保家的作為,發揮國軍的武德精神。

結 論

曾國藩在其治兵語錄中云:「國家之強,以得人為強⁴⁶。」國軍的戰力在於國軍人才的精進,國軍人才的精進取決於精神素養層次的「氣」,與知識技術層次的「藝」,二者須相互配合,方能精進國軍人才。國軍的「武德」修養,即是培養精神素養層次的「氣」,從「智、信、仁、勇、嚴」五個方面著手,提升國軍的精神戰力。

隨著時代與環境的變遷,國軍也須符合時代潮流趨勢,在「戰時」秉持「防衛固守、有效嚇阻」的戰略構想;「平時」則依預防戰爭、國土防衛、應變制

³⁹ 維基百科, http://zh.wikipedia.org/zh-tw/%E5%85%AB%E5%85%AB%E6%B0%B4%E7%81%BD),2010 年 6 月 2 日。

^{40〈}水淹南台 林邊滅頂 50 年最慘〉《聯合晚報》(台北),2009 年 8 月 8 日,第 A1 版。

^{41〈}軍方出動 3.4萬人「直升機超負荷」〉《聯合報》(台北),2009 年 8 月 13 日,第 A3 版。

^{42〈}國軍救災吃泥沙餐 災民足感心〉《聯合報》(台北),2009年8月31日,第B6版。

 $^{^{43}}$ 〈海軍運補…上一回是 823 砲戰〉《聯合報》(台北),2009 年 8 月 16 日,第 A6 版。

^{44 〈}沒練過 誰敢動 國軍無力救難〉《聯合報》(台北),2009 年 8 月 14 日,第 A23 版。

^{45〈}萬安演習結合救災演練 提昇應變機制〉《青年日報》(台北),2010年5月7日,第3版。

⁴⁶ 普潁華編著,《曾國藩兵法》(台北:昭文社出版,1996年),頁223。

變、防範衝突、區域穩定的戰略目標發展。尤其近年來由於新形態的天然災害接連不斷,嚴峻考驗國家災防能量。過去數次國家遭逢重大天然災害時,國軍均能充分發揮「民胞物與」的武德精神,以「救災視同作戰」的理念,協助災區民眾儘早脫離災害的夢靨。去(2009)年莫拉克風災之後,國防部遵奉馬總統指示,將災害防救納入國軍中心任務之一,採「超前部署、預置兵力、隨時防救」積極作為,於第一時間投入兵力執行災害救援任務,降低人民生命財產損失。此外,未來國軍平時除落實相關戰備訓練外,更將秉持「料敵從寬、禦敵從嚴」原則,提昇國軍各級部隊防救災機制,做民眾最完善、最可靠的安全保障⁴⁷。

面對二十一世紀軍事事務革新的遠景,國軍不但要精進軍事技能,更要充分 發揮武德精神,以「仁愛」的意念,在平時擔負解民所苦的任務,將天然災害、 嚴重傳染疾病等非傳統軍事工作,列為訓練與服務的項目,將武德精神具體實 踐,落實在民眾的生活中,以符合民眾對國軍的期盼,讓軍民關係融洽,使國 軍成為維護人民安全福祉的堅實依靠。

-

^{47 〈}國防轉型 展現國軍新風貌〉《青年日報》(台北),2010年5月19日,第3版。
第10頁,共11頁

作者簡介

趙仁方老師,預官49期;曾任排長,主研究領域為休閒管理、儒家思想、島嶼永續發展及蝴蝶生態領域,現任職於義守大學休閒事業管理系助理教授。

吳聰麟少校,政治作戰學校專科 83 年班、政校正規班 294 期;曾任排長、連(營)輔導長、政戰官、教官,現任職於陸軍工兵學校戰工組政治教官。